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日前，中办、国办印发的《关于全面
加强和改进新时代学校美育工作的意
见》（以下简称《意见》）提出，到 2022
年，学校美育取得突破性进展，美育课
程全面开齐开足，教育教学改革成效
显著。据悉，目前湖南、江苏等 4 个省
已经全面启动美育中考，将美育科目
作为正式考核内容加入中考范围。

短评：美育，绝不是像一般人认为的
仅仅是上美术课、音乐课，而是对学生审
美意识、审美能力的培养。中办国办印发
的《意见》指出，美育是审美教育、情操教
育、心灵教育，也是丰富想象力和培养创
新意识的教育，能提升审美素养、陶冶情
操、温润心灵、激发创新创造活力。要想
获得美，首先要懂得美。美育，培养的正
是有关美的素质。想让孩子生活在美好
之中吗？请自觉把他引入美育之中。美育
列入中考范围，不应成为新的应试教育
负担，而应是孩子素质教育的营养大餐。

近日，新疆伊犁昭苏县女副县长贺
娇龙“雪地策马奔腾”的视频热传，她身
披红斗篷自由驰骋的画面被众多网友点
赞。视频中，贺娇龙介绍：“我现在所在的
地方是新疆伊犁昭苏县天马文化园，每到
冬季，天马文化园将上演雪地万马奔腾，欢
迎全国各地的朋友组团来打卡。”贺娇龙副
县长参与当地旅游代言以后，当地有的
旅行社的接团已经安排到了元旦以后。

短评：当地领导代言推介与自己工作
相关的内容，这很正常，也很权威，可信度
高，比花重金请明星代言成本要低得多，效
果要好得多。产品或景区代言，当然要先获
得受众的信任，才能再谈吸引力。官员代
言，要公众信任，其实也让自己的责任更明
确，这是歌星影星代言所不能比的。

据《长沙晚报》消息，长沙市岳麓区
玉兰路、雨花区新丰路、天心区南门口、
开福区湘江世纪城等路段近期有了一个
共同点：有市民投诉，有“职业拍客”出
没，利用“星城园丁”APP专门抓拍车辆
违停，向交管部门举报，借此换取奖金。

“星城园丁”自上线以来，交管部门每月
都能收到市民对交通违法行为的举报，
对违法驾驶人起到了明显的震慑作用。
但“职业拍客”的出现也引发一些争议：
以营利为目的举报，该不该管？

短评：举报有奖，这有什么不可以
呢？监督也是一种劳动。付出了劳动，取
得相应报酬或奖励，这不是很正常的吗？
怕有人以举报为业的担心更是多余。如
果这一路段被举报的多了，还会有很多
的违法停车吗？没有足够的违法停车，举
报者怎能以此为业？对有奖举报，不看其
对消除违法现象的积极作用，而是担心
举报者获利，这是一种红眼病，得治！

线上教育火热，不少家长反映，花了
少则数百、多则数千元购买了各色打着“0
元学”旗号的课程。然而，所谓“打卡0元
学，全额返学费”之类产品，多数都是商家
精心炮制的陷阱。“若干天打卡全额退
款”，既能督促孩子学习，又能全额返现，
看起来一举两得。然而，用户一天不断、辛
苦打卡，等到的却往往是“不能返现”的结
果。为了逃避兑现承诺，有的APP不断修
改打卡规则、提升难度，甚至三个月内就
更新了近70次；有的搬出压根儿没提过
的审核要求，挑三拣四声称打卡不合格；
有的偷梁换柱，诱惑用户同意“提前返
现”，以课程、优惠券等进行冲抵；更有甚
者直接圈钱跑路，“返现”彻底成为泡影。

短评：不相信天上会掉馅饼，是避免
上当受骗的最有效办法。被骗后依法维权，
对骗子决不姑息，是修炼让骗子不敢近身
功夫的不二法门。对设局“0元学”的骗子，
一方面要有识别其骗术的火眼金睛，另一
方面要惩治他的决心，向监管部门报告，寻
求支持，不妨让其严格履约。如有违约，罚
它个倾家荡产！鬼怕恶人。消费者强硬起
来，骗子还敢再打“0元学”的幌子吗？

近年来，国家多次发文规范治理校
外培训机构。但新华社记者调查发现，一
些培训机构近年来开发了新业务——

“全日制”初高中教学。这些机构租赁公
寓楼或职业院校场地，以“公立学校名师
任教”“军事化管理”为招生噱头，收取高
额学费。国务院办公厅《关于规范校外培
训机构发展的意见》提出，校外培训机构
培训时间不得与当地中小学校教学时间
相冲突，培训结束时间不得晚于20∶30。

短评：校外培训是加重学生负担的一
个重要因素。为什么违法的校外培训屡禁
不止呢？一是家长和学生迷信校外辅导，二
是教育行政管理部门执法不严，对违法的
校外辅导视而不见，听之任之，以至于校外
辅导晚上八点半后还挑灯夜战的现象普遍
存在，学生休息时间被占用。铲除违法校外
辅导，关键还是要搞好校内教学，没有了需
求，校外辅导自然也就没了市场。教育行政
管理部门对违法行为零容忍，才能杜绝校
外培训机构侵占学生休息时间以获利。学
生家长不迷信，教育行政管理部门严格
执法，校外辅导才能走正道。

民心可用。这是许多从政者都
懂的道理。关键是怎么用。

造反者在起事之初常蛊惑民
心。大泽乡起义前，陈胜吴广就装神
弄鬼，把写有“陈胜王”的帛藏在鱼
肚里，让买鱼的士卒无意中发现。吴
广又半夜学狐狸叫：“大楚兴，陈胜
王。”戍卒们相信“陈胜王”是天意，
遂揭竿而起。后来的“莫道石人一只
眼，此物一出天下反”“迎闯王，不纳
粮”，亦用蛊惑之道。

无耻的当权者以民心作筹码。
面对咄咄逼人的列强，慈禧觉得“扶
清灭洋”的义和团对自己有利，“拳
民忠贞，神术可用”，就发布诏令，政
策由以前的剿灭变为袒护、支持，以
义和团作为对抗洋人的一支力量，
向十一国宣战，豪赌！待八国联军攻

入北京，这个臭娘们赌输了，又开始屠
杀义和团，觍着脸讨好洋人，“量中华
之物力，结与国之欢心”。义和团在慈
禧手里，由棋子变成了弃子。

狡黠的政客以民心作道具。袁世
凯要当正式的大总统，且要合乎民心
地当，怎么办？通过国会选举呀。投了
两轮票，袁大人都未能当选总统，怎
么办？变戏法变出“民心”不就成了！
上千军警换上便衣，把国会团团围
住，玩百姓请愿的把戏，不选袁大人
当大总统，就不允许议员们离开。吃
不上饭的议员们被困到晚上九点，终
因饥饿投降了，袁大人变成袁大总
统。袁大总统又想当皇帝了，接着变
戏法变出些“民心”就是了。除了一帮
文人在《顺天时报》上鼓吹君主立宪
外，还有妓女请愿团、乞丐请愿团代

表本界民意，坚决要求袁大总统早日
登基。当然，这都是袁大总统手下导演
的。看这道具用的，看这戏法变的，出
神入化呀！谁能说妓女、乞丐不是民
呢？“民心”所向呀！

近来，有些地方以问卷调查、电话
随访等方式，进行群众满意度调查，这
当然是尊重民意的一种创新。然而，有
些调查却没有让百姓感到尊重，反而
生出了“误解”。据《澎湃新闻》报道，
南京市江北新区近日邀请市民参与
南京市高质量发展成果满意度调查，
如果愿意成为调查候选人，完成电话
调查后，将获得 10 元话费奖励。市民
收到的信息是“如您接到电话，请耐
心听完，并配合回答哦。‘满意’是您
对江北新区最美的称赞！”“请不要使
用‘说不清’‘不了解’‘还行’等模糊

语言回答哦！”这种做法，陷入了“满
意度诱导造假”的质疑。南京市江北
新区党群工作部人士说，上述表述不
够严谨，对此给老百姓引起的“误
解”，“实在抱歉”。“误解”，“误”在群
众，而解释者还“实在抱歉”，这言辞
之妙，姿态之高，令人叹为观止！如此
民意调查，是想利用民意改进工作，还
是想以10元话费赚民意拔高政绩，民
心自知，不会误解！

靠装神弄鬼骗，靠投机取巧赌，靠
不给饭吃逼，靠起哄撒泼闹，甚至靠高
科技手段充话费，都不可能真正长久
拥有民心。坚持尊重、维护、发展人民
根本利益者，才能凝聚民心，让人民从
内心真正拥护。

民心，宝贵着哩。小心，不能让别
有用心者给糟蹋了！

怎样用民心

汗血马 M 自从跑出一日千里
的标志性成绩之后，经营竞跑马匹
的公司一家家找上门来，都热切希
望 M 加盟。有开出数百万元年薪
的，有承诺解决其妻子工作、保证孩
子就读名校的，有主动提出给个中
层职务的……M 左思右想了一个
月，最后选择了一家名为“宇宙骏马
培训中心”的单位，担任首席竞跑
师。培训中心待遇平平，但它承诺给
M一个能充分干事的平台。

培训中心对M确实非常重视，
入职第一年就给它申报省级动物竞
跑健将；第二年又任命它为单位业
务副总监；第三年初替它申报国家
级动物竞跑标兵，其他的马羡慕得
两眼发红，但是毫无办法，谁叫人家
是千里马呢！

M 在单位里享受的风光自然
远不止是几个荣誉称号。除了几个
领导商量工作的小会之外，单位只
要打开会议室，一定邀请 M 出席，

比如新年工作会议、竞跑学科建设会
议、职称工作会议、宣传工作会议、后
勤工作会议、工会建设会议……领导
们觉得：逢会邀请 M 出席，这是对他
的礼遇。

培训中心每年都会有各级领导视
察，有大江南北的兄弟单位参观，遇上
这样的活动，主要领导圈定陪同人员，
第一个想到的也是M。M是“引进”的马
才，M精通竞跑业务，M长相清秀，领导
认为自己有一百个理由通过让M频繁
亮相，以展示单位的不凡业绩，却没有
一个理由将这样杰出的马匹雪藏。

M永远有干不完的行政杂事。其
职位虽然只是培训中心的业务副总
监，由于总监是单位领导兼的，具体工
作都落到了它头上，从年初招聘计划
的制订，到教练员的聘请、训练资金的
报销，再到各种荣誉称号的申报，表格
有的是行政处要的，有的是财务处要
的，有的是人事处要的，有的是装备处
要的，有的是各个部门都在要的。表格

内容大同小异，但因为部门之间没有
通气，你得反复地填，捏着日子递上
去，一直填到眼睛发花为止。此外，M
还要以领导的名义起草讲话，以单位
的名义向上级汇报，这样的事一个月
也有七八次。

这些年，做课题很流行。培训中心
为了在上级考核时获得高分，要求所
有的马每年至少申报一个，否则，评优
评先、晋升职称、发绩效工资一票否
决，不管你是研究理论的，还是像 M
一样只是参加竞跑的。领导动员M带
头，领导的原话是：M同志，您是单位
树立的旗帜，旗帜指向哪，大家就会奔
向哪！虽然我们知道您的专业是竞跑
实践，您的职称也早到了正高，可您得
为单位着想啊！M的课题申请报告递
交了若干次，写废的材料堆了一柜子，
但课题依然挂在远方的树上。

培训中心有个竞跑梯队建设计
划，“青年千里马”就是其中一个项目。
可那是些怎样的“千里马”啊，副总主

任的表弟Z在训练中一天只跑出三百
里的成绩，总主任的小舅子L更是一
天还跑不到两百里。M 明白：这些所
谓“青年千里马”连一般驽马都远远赶
不上，只是靠背景才混了进来。它费尽
吃奶的力气培训了“青年千里马”半
年，它们半点长进也没有，M 自己则
由一日千里变为一日九百里、一日七
百里、一日五百里。

业务素质下降如此之快，M从内
心里生出深深的恐慌。它知道现在是
离开的时候了，再混下去，自己不久便
会成为一匹废马。M在灯下写了一份
辞职报告，“理由”是自己年龄老化，不
适应单位事业发展的新形势，领导反
复挽留，M打死也不肯留下。

M辞职三个月后，培训中心的九
百里马、八百里马、七百里马一匹匹辞
职了，接着培育这些马的教练员也一
一离开。

又过了不到一年，宇宙骏马培训
中心宣告破产。

千里马辞职

法国博物学家布封，一次乘车
回勃艮第，遇上竞相展示的三位绅
士。一位说，对自然界深有研究；一
位说，研究成果已领先自然界；一
位说，研究成果得到布封首肯。布
封问，那你一定认识布封？绅士更
来劲了，布封忍不住说，我好像没
见过你！

遭布封痛斥的绅士，定格在法
国作家布尔热《在勃艮第的驿车
上》。不过，法国绅士的“实力展
示”，焉能与“天朝上国”相比！就展
示而言，江湖论规矩，多围绕“面
子”，时时、处处都着眼于给人看。
于是，吃、穿、住、行一味走高，“实
力”一旦兜不住，结局往往“显赫一
时，落魄一世”；庙堂讲政治，动辄

“举全国之力”！从秦始皇到溥仪，
未入正史的皇帝不计在内，两千多
年“帝制”397 个皇帝中，单说“展
示”，谁肯甘居人后？

历史上，若从展示全面、范围广

泛、持续时间长考量，无人能与隋炀帝
比肩。史载，大业五年（609 年），隋炀
帝率大军征陇西。由青海横穿祁连山，
经大斗拔谷北上，到达河西走廊张掖
郡。置西海、河源、鄯善、且末四郡，甘
肃、青海、新疆统一。隋炀帝的威名，令
西域二十七国纷纷臣服，张掖贸易空
前红火。应该说，隋炀帝这次实力“展
示”，达到了开疆拓土、繁荣边贸目的。
作为决策者，这样的展示恰逢其时。

然而，接下来的展示，则开始走
偏。《资治通鉴》载，大业六年正月，由
裴矩负责，隋炀帝邀请西域各国首领、
商人聚集洛阳。按隋炀帝指示，盛饰市
容，装潢店肆，房檐一律，珍货充积，连
卖菜都要垫以龙须席。胡商从茶楼酒
肆经过，被强拉就餐，说“中国丰饶，酒
食例不取直”，还将树木饰以绸缎。胡
商不解，“中国亦有贫者，衣不盖形，何
如以此物与之！缠树何为？”

胡商的懵圈，跟南齐刘缵到北魏
朝贡，被北魏金店老板的金价惊呆有

一拼。刘缵哪里知道，北魏负责接待
的李安世，是在按孝文帝指示，提前
通知沿街门店，价格便宜得一塌糊
涂，以至弄得刘缵不明就里。《魏书》
载，对刘缵的疑问，李安世说：“圣朝
不贵金玉，所以贱同瓦砾。又皇上德
通神明，山不爱宝，故无川无金，无山
无玉。”本想乘出国机会购物的刘缵，
被李安世的一通“展示”搞晕，只好怀
着疑惑“惭而罢”。

殊不知，在“一个人说了算”的皇
权体制下，口含天宪的皇帝，“一切都
决于上”。既可“以锦缠树”，亦可“无山
无玉，无川无金”。在这方面，蔡京是个
好干部。皇帝赵佶想建展示大国文化

“艮岳工程”，蔡京便站在讲政治高度，
依据国学《周易》，提供“丰亨豫大”理
论。史载，政和七年（1117），成立由户
部侍郎为组长的“艮岳领导小组”，举
全国之力，耗资巨大、劳民伤财的艮岳
工程启动。宣和四年(1122）艮岳落成，
赵佶作《御制艮岳记》赞“真天造地设，

人谋鬼化，非人力所能为者！”
奇怪的是，《宋史》将北宋因奢华

展示而灭亡的责任，推给了蔡京。原因
“时承平既久，帑庾盈溢，京倡为丰亨
豫大之说，视官爵财物如粪土，累朝所
储扫地矣”。南宋朱熹，更是将赵佶“展
示”之责，推卸得一干二净。似乎，因蔡
京提“丰亨豫大”，才导致赵佶举全国
之力，打造“艮岳”，致民怨沸腾而亡
国。《朱子语类》断言“宣政间有以夸侈
为言者，小人却云当丰亨豫大之时，须
是恁地侈泰方得，所以一面放肆，如何
得不乱？”

其实，蔡京作为职业经理人，断无
“一言兴邦一言丧邦”之力。典型如裴
矩，何以“佞于隋而诤于唐”？原因在隋
炀帝喜“展示”，裴矩遂献“以锦缠树”
策。同样，孝文帝好面子，李安世才炫
金玉“贱同瓦砾”。宋徽宗好“排场”，蔡
京才有“丰亨豫大”之论。司马光说，展
示的背后“是知君者表也，臣者影也，
表动则影随矣！”

展示的背后 王俊良
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近日，南京江北新区邀请市民参
与南京市高质量发展成果的满意度调
查，为此发布微信公号推文：为广泛了
解群众对南京高质量发展成果的满意
度，市委市级机关工委（市作风办）将
于近期开展电话调查。如您愿意参加，
请回复“是”，成为调查候选人。完成电
话调查后，将获得10元话费奖励……
对于如何回答配合调查，该区微信公
号如是提醒：“‘满意’是您对江北新区
最美的称赞！”“请不要使用‘说不清’

‘不了解’‘还行’‘还好’等模糊语言回
答哦！”有人置疑此为“满意度诱导造
假”。南京江北新区党群工作部人士表
示，上述表述确实不够严谨，对此给老
百姓引起的误解，“实在抱歉”，“我们
将改进工作做得不到位的地方”。

这真的只是误解吗？
这正是：
民心最宝贵，
民意岂可违？
花钱买赞美，
树了坏口碑！

曹一 绘 杨光洲 诗

仅是误解吗？


